

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVII

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.857

GERONA  
Resto de España.  
Extranjero.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

GERONA, LUNES 31 DE OCTUBRE DE 1921

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## Almacén de Vinos y Cereales

# Gregorio Dalmau

Norte, 19  
y Gran Vía, 1

Para que mis clientes y público en general puedan ser atendidos con toda rapidez he establecido una Sucursal en la calle Mercaders, 36, y Herrerías Viejas, 21, donde, previo aviso, se les servirá toda clase de vinos y cereales al por mayor y menor.

### Banca Busquets Banco Figueras

Ciudadanos, 5  
Herrerías Viejas, 6

DE  
Busquets y Vergés

Gerona Monturiol, 25  
Plaza Pi y Margall, 1 Figueras

Valores / Cupones / Cambio / Banca / Bolsa /  
Compramos y vendemos al acto, y a plazos, toda clase de valores Nacionales y Extranjeros, debidamente garantizados y estampillados.  
Admitimos suscripciones a todos los empréstitos gratis para los clientes.  
Abrimos cuentas de crédito sobre valores.  
Custodiamos en nuestras Cajas acorazadas, títulos, valores, documentos, joyas, etc.  
Colocamos capitales, por importantes que sean, en valores de rendimiento y garantía máximos.  
Admitimos los títulos Amortizable 5 por 100. Emisión 1900 para la agregación de nuevas hojas de cupones.  
Pagamos los Cupones Nacionales y extranjeros vencimiento octubre.

## GARAGE CENTRAL

GERONA

VENTA DE AUTOMÓVILES DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS EUROPEAS Y AMERICANAS

Autos **FORD** disponibles para entrega en el acto

REPUESTOS LEGÍTIMOS FORD Y FORDSON  
AUTOMÓVILES DE ALQUILER,  
ACCESORIOS Y REPARACIONES

GARAGE Plaza Marqués de Camps Teléfono Urbano Núm. 61 Teléfono Interurbano Núm. 24	REPARACIONES Calle de la Industria Teléfono Urbano Núm. 270 Teléfono Interurbano Núm. 24
---	---

## A. CLARA TURON

BANQUERO

Plaza Constitución, 4 y Plaza Bell-lloch, 2

GERONA

CUPONES .. VALORES .. CAMBIOS  
Cuentas corrientes a la vista y a plazos en monedas nacionales y extranjeras  
Giros sobre todos los países = Caja de Ahorros = Descuentos  
Pignoraciones = Depósitos y demás operaciones de Banca y Bolsa en general

TELEFONOS { Urbano, 28  
Interurbano, 16

### GARAGE ALSINA

Ciudadanos, 16

BENCINA A 85 cts. LITRO

Macizos; no comprar sin pedirme precios, se colocan gratis en 24 horas

Autos de alquiler, especiales para 4 viajeros a 1 pta. Km.

## Del Rif a la Vall d'Aran

El presidente de la Mancomunidad de Catalunya, que ha pasado unos días a la vall d'Aran, ha donat als periodistes alguns detalls concrets sobre l'abandó inqualificable en que l'Estat central té als aranesos. Es ja antic aquest abandó. Es sabut que els aranesos, per a passar a altres comarques del nostre país, tenen que viatjar per territori francès, on troben bons camins, fent una gran volta per falta de comunicacions interiors.

Aquesta situació de la Vall d'Aran és una de les causes de la crisi d'aquella formosa comarca, on l'emigració augmenta i moltes cases resten deshabitades.

Això es presta a tristes reflexions sobre l'actuació de l'Estat centralista.

Aquest mateix Estat que permet que molts pobles del seu territori estiguin mancats de comunicacions i que veu amb indiferència l'empobriment i la despoblació de comarques que podrien ésser riques i pròsperes, s'empenya en gastar sumes enormes en la conquesta del territori estèril del Nord del Marroc. Així es produeix una desviació extremadament nociva. Tota obra, més o menys sòlida, que a costa de tants de mil'ions i de tanta sang es realitza en la zona marroquí, coexisteix amb l'abandó crònic de grans porcions del territori peninsular.

Perquè hi ha que tenir en compte que el cas de la Vall d'Aran, on la Mancomunitat s'esforça per a suplir en lo possible la incúria de l'Estat, no és pas únic a Espanya. Hi ha moltes altres terres que es troben en el mateix cas. En temps normals, els governs de Madrid i els seus agents no es preocupen

pas de la situació d'aquestes terres de la península. I molt menys se'n preocupen quan els esdeveniments bèlics sorgeixen tràgicament i absorbeixen l'atenció general.

La història de l'Espanya unitària és això; el territori propi oblidat o mal administrat, i les aventures inacabables en altres territoris.

I no cal pas tenir esperança que aquest estat de coses acabi mentre la monarquia, que és el règim essencialment centralitzador i absorbent, no sigui substituïda per la República federal, règim de veritable llibertat i autonomia sota el qual s'administrarien lliurement i prosperarien totes les regions d'Espanya.

I que encara hi hagi nacionalistes que no compreguin això i es mostrin indiferents sobre una qüestió que sobre tot a Espanya, és essencialíssima!

## Del Magisterio

SIN DISYUNTIVA

Escribimos el anterior artículo «Una equivocación o una farsa» sin ánimos de entablar una polémica ni siquiera un simple diálogo sobre el asunto. Nuestra intención se limitaba a poner de manifiesto un hecho morboso que afecta y daña a los maestros y a la educación popular de la provincia, con el fin de conseguir la enmienda en unos o de que otros atajaran radicalmente el mal. No queremos vivir el remordimiento de un silencio indebido, como cierto jefe del ejército español con motivo de la tragedia marroquí. «Cada cosa en su tiempo y los nabos en adviento».

Pues bien; vamos hoy a continuar y a «terminar» haciendo constar que las sospechas nuestras y nuestros temores sobre la acción perturbadora de los reputados como pseudo-redentores, se



# Máquina de escribir Underwood

50,000 Referencias en España  
Dos millones de máquinas en uso

C. M. Guillermo Trúniger, S. A. Apartado 298 - Barcelona

Representante en Gerona: Pedro Antonietti, mecánico-práctico, Nueva del Teatro, 12

fundan en hechos concretos perfectamente conocidos desde sus orígenes hasta el estado actual, estando en nuestro poder todos los justificantes, como estarán, de seguro, en la memoria de la mayoría de los lectores. No es cosa de guardarlos en el buche, después de haber visto que no cayó en saco roto la voz de alarma a juzgar por los frailes que tomaron vela: «El Magisterio Gerundense» la reprodujo y J. Font, esta vez con poca fortuna y menos delicadeza, la comentó desde las columnas del aludido periódico «Gerunda».

Sabemos, en primer lugar, la tendencia partidista de los «nuevos amigos» del magisterio primario, que culminó con el intento de constituir una asociación efectiva llamada católica de maestros, como si por «naturaleza española» no perteneciéramos todos a la congregación. El organizar una capillita o cofradía con dicha denominación, equivale implícitamente a considerar como acatólicos a los que no ingresen en ella. Y definir así, acaso no es de la competencia de los humildes fieles. No debe serse más papista que el Papa.

Pero esto no es lo peor; lo más grave y que no ignora nadie, es que el llevar a una asociación profesional, que tiene su fundamento y su cohesión y su fuerza en lo que es común y coincidente entre los asociados y aun con los no asociados, es decir, «en la función social que desempeñan y en la eterna necesidad de asegurar y mejorar los medios de subsistencia material», lo más grave, decimos, es llevar a esas entidades lo que no es ni puede ser considerado de igual manera por los hombres en todas sus modalidades, llevar algo que afecte a la conciencia, a lo más íntimo y sagrado de los hombres, como son las cuestiones políticas y religiosas. De ahí que las excluyan por disolventes casi todos los reglamentos. La experiencia ha demostrado que eran una sentencia de muerte para las agrupaciones profesionales. Y aun tenemos para nosotros que un perfecto religioso y un noble político, no querrían llevarlas, por respeto, a entidades constituidas para tratar sólo de cosas temporales. Hay para lo religioso las Iglesias y sociedades religiosas y para la política los Partidos y las sociedades políticas, donde se contarán como afiliados cada uno según sus particulares ideas y sentimientos. Lo saben ellos tanto como nosotros, y por lo mismo, ya no sospechamos de que lo que apena a muchos (la posible disociación, las rivalidades entre compañeros, el imperio del favor) les pasa a los demás, esperando lo que trae el río revuelto.

A este hecho básico acompaña la actuación, siempre ensalzada por el órgano de los pseudo redactores, como en acción de gracias, faltada de imparcialidad en ocasiones de la Jefatura de Inspección tal vez empujada muchas veces por elementos que rehuyen toda responsabilidad.

¿Qué significa en estos tiempos la formulación de cargos por profesar éstas o las otras creencias o por otros asuntos de índole privada?

¿Qué significa el recomendar en actos públicos oficiales la asistencia a determinados ejercicios extraños a la profesión y el ingreso en determinada asociación violentando así la espontaneidad de los reunidos?

Estas no son funciones técnicas ni administrativas. Ni han llevado nunca la armonía a ninguna parte ni las puede aplaudir quien de verdad sea amigo del Magisterio. Menos todavía, honradamente, pagarlas el mismo Magisterio.

Y Font responde que la obra considerada como perturbadora por nosotros no es ni una equivocación ni una farsa, sino convicción y sinceridad sostenida y expuesta con absoluto desinterés material.

¿Cuántos hechos aportaron para demostrar su fácil afirmación? Ninguno. ¿Cuántos pueden aducirse para suponer que no son Eros ni Minerva quienes les inspiran? Muchos más de los que quedan escritos. ¿Qué tienen anotado en su activo hecho a favor de la clase? Nada. ¿Cuántas páginas brillantes y cuántas mejoras ha conseguido la Asociación provincial del Magisterio? Que hablen los interesados.

Dice que está asegurada la vida de «Gerunda». Bien. Que acaben las insinuaciones impertinentes, que no paguen quienes no la leen y que se pierda el miedo injustificado al coco y... prometemos dentro de medio año dar una relación del número de suscriptores.

A «El Magisterio Gerundense», que tuvo la amabilidad de reproducir el primer artículo, solamente unas palabras: ¡Adelante con vuestra labor! Que no sean los maestros ni las maestras tramping de nadie. Sea vuestra la obra de consideración social que pretendéis. No dejéis que nadie arrebaté vuestros fueros. Pedid colaboración si os interesa; pero rehusad con gallardía toda imposición y toda dirección extraña. Sea la Asociación un medio exclusivamente para los maestros, y no habrá disolvente capaz de borrar el prestigio que ha conquistado para todos.

M. SANTALO

EL AUTONOMISTA.—Prensa n.º 10  
Teléfono Peninsular, 33

## Dels Jocs Florals

Es fa present a's senyors adjunts protectors que han fet comandes verbals de llotges, la necessitat de que presentin el corresponent títol al local social, per a que sigui inscrit el número de la llotja, requisit sens el qual no podrien fer obrir la seva localitat.

El Consistori prega als senyors socis que es fassin càrrec de les dificultats que hi ha per complaure a tots donat el poc nombre de llotges, i espera que serà dispensada qualsevol deficiència. A la taquilla del Teatre s'admetran inscripcions de socis.

S'ha obert una llista de 40 coberts per al sopar que se servirà al Hotel del Centre. El preu del cobert és de 15 pessetes.

Xifra Riera, Secretari

31 octubre.

Formaran La Cori d'Amor en els Jocs Florals, les gentils senyoretes Dolors Matas, Mercè Xifra, Maria Maruny, Mercè Mercader, Agna Boschmonar i Maria Teresa Galí.

Impera un fortíssim interès per aquest festa literària que ha sigut acuradament organitzada i serà sens dubte d'una forta transcendència.

Els elements negatius de la U. M. N. han dit que hi hauria desordres, i adhuc un diari de Madrid s'ha fet ressó d'aquesta espècie absurda, propalada per a deslluir la bella i civil festa dels Jocs Florals, que ha vingut celebrant-se esplendorosament durant vint anys en la nostra ciutat.

També es diu que s'han donat ordres per a que demà les tropes estiguessin aquartelades.

Nosaltres creiem que no hi haurà cap insensat que s'atreveixi a pertorbar la solemnia festa de demà.

L'il·lustre president de la Mancomunitat de Catalunya senyor Puig i Cadafalch, mantenedor dels Jocs Florals, arribarà demà en l'express de migdia, essent rebut per representacions de la Diputació i de l'Ajuntament i d'altres organismes.

## Dr. J. Sanchez Llistosella

Especialista en enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS. Consulta en Barcelona, Rambla de Catalunya, 68 entresuelo, de 3 a 5

Consulta en Gerona los sábados de 10 = a 1 y de 3 a 4 =  
CALLE CIUDADANOS, 14 PRAL.

## :CRONICA:

En el último mercado de Figueras, por resistirse los vendedores de huevos a cederlos a precio de tasa, fueron acaparados por el Ayuntamiento de aquella ciudad, poniéndolos a disposición del público al precio de tres pesetas docena.

La Mancomunidad está instalando el teléfono entre Olot, Ripoll y Camprodon.

Con buen tiempo empezaron las ferias y fiestas de esta ciudad siendo extraordinaria la concurrencia

de forasteros. En los diferentes mercados las transacciones han sido abundantes. Los espectáculos en las sociedades recreativas, cines y teatro Principal se ha visto concurridísimos. Continúa la espendidez del tiempo. Mañana a las 11 continuarán las pruebas del tractor «Fordson» en «La Pradera» de la Barca. A las 3 de la tarde partido de foot-bal extraordinario entre los equipos «Unió Deportiva Gerona» y «Unió» de Figueras.

Bailes en el Centro de «Unión Republicana» y otras sociedades a las 4 y media.

A las 5 fiesta de los Juegos Florales, con asistencia de la Diputación y el Ayuntamiento, habiendo obtenido la Flor Natural nuestro dilecto amigo don Salvador Alberto, quien ha elegido Reina a la bella señorita María de los Dolores Prim Guytó.

sidida por el señor Puig y Cada falch.

A las 9 de la noche función en el teatro Principal, bailes en el Centro de Unión Republicana, «Dependents» y otras sociedades.

El día 2 concierto en la Rambla y función en el teatro Principal.

Las señoras y señoritas que postularon ayer por la Cruz Roja en favor de los soldados españoles heridos en la campaña de Africa recaudaron 2,956 pesetas.

Han curat d'enyorament els MIMOS a molta gent.

Los más afamados señores médicos del Asia recomiendan con interés los MIMOS ESCUÉ para combatir con eficacia la tristeza sin necesidad de gimnasia, ni de emplear la magnesia. Pídanlos en las Confiterías expendedoras. Las farmacias NO VENDEN.

Ha inaugurado un servicio semanal entre los puertos de Barcelona, San Feliu de Guixols y Palamós, el vapor «Antzonekva», el cual sale de Barcelona los martes y de Palamós los viernes, admitiendo carga para dichos puertos y poblaciones de la comarca.

Ha contraído matrimonio en la ermita de San Sebastián de Palafrugell el joven médico don Juan Gich Romañach, con la bella señorita Carmen Avellí.

Les deseamos felicidades.

Mañana, a las once horas, serán vendidas en pública subasta en el cuartel de la Guardia civil de esta ciudad varias escopetas intervenidas a infractores de la ley de Caza.

Se ha declarado oficialmente la existencia de la fiebre aftosa en el término municipal de Riudarenas.

Ha sido nombrado maestro de Caella de Palafrugell, don Bartolomé Sala.

**Pieles** Se venden modelos e elegantes y económicos. Se arreglan y transforman.

Especialidad en los encargos. SUBIDA SAN FELIX, 17, TIENDA

## En el Homenaje a Enrique Morera

Poesía leída por su autor,  
el poeta Eduardo Marquina

I  
Como las fuerzas menguan según crecen los años,  
los hombres, encorvados bajo el haz del Destino,  
lo mismo que, en las zarzas, su vellón los rebaños,  
nos dejamos pedazos de alma por el camino.

Y así, restablecida  
la ecuación entre nuestras fuerzas y nuestra carga,  
vamos tirando; pero, si nuestra vida es larga,  
llega un día en que estamos sin alma, en la vida.

II  
La mitad de mi alma, la que tuve en mi aurora  
férvida de esperanzas y ardiente de ambiciones,  
yo la creía perdida, hasta ahora;  
pero ayer, nuevamente, la encontré en tus canciones.

Ayer, volviendo a oírlos, después  
de años largos de gris inquietud,  
me pareció que sonaba, a través  
de tus cantos, el alma de mi juventud.

Y la encontré curada de todas las heridas  
que hizo en ella la suerte;  
y la encontré cercada de todas las queridas  
sombras, que, en estos años, se me llevó la muerte.

Y la encontré cabal, entera,  
joven de sangre y corazón;  
y la encontré tal como era  
en la fecha de cada canción.

III  
Porque este es el milagro de tu arte: instantáneo  
beso del alma en la hora fugitiva

que la hace eterna, para siempre aviva,  
tornándolo inmortal, lo coetáneo.

Cuanto contigo el tiempo compartimos,  
cuanto contigo la tierra pisamos,  
cada vez que a tus obras recurrimos  
toda nuestra alma en ellas encontramos...

Parece que pasamos y morimos,  
pero tú, con tus páginas escritas,  
surges; llenan tus himnos las esferas,  
y, si estamos sin fe nos regeneras,  
y si hemos muerto ya, nos resucitas!

### Brindis

—Luchador agrio y fuerte, avezado  
a triturar a tu enemigo  
como tritura el labrador el trigo,  
amasando el pan para el necesitado;

Luchador agrio y fuerte, que acechas  
en todas partes lo caduco y viejo,  
las cosas insinceras, las virtudes contrahechas,  
para asestarles, por el entrecejo,  
de tus ojos leales las flechas.

Levanto mi copa, a que veas,  
bajo tus firmes pies o en tus puños custodios,  
el triunfo de todas las ideas,  
y la muerte de todos los odios!

Luchador generoso y audaz que, trocando  
la sardana en un símbolo fecundo,  
sueñas con un gran ruedo donde se unan danzando  
todos los pueblos del mundo:

levanto mi copa a tu afán  
de futura regeneración,

y al porvenir de este Ampurdán  
donde la danza es libertad y unión!

Luchador sin rencores y sin temor; tan bueno  
como un león y como un niño,  
que, ante lo hermoso, tiembblas con el párpado lleno  
de lágrimas y el alma de cariño;  
luchador sin rencores, camarada sin celos  
que gozas asociando en tu homenaje  
a lo, que hacen contigo el mismo viaje  
o que, contigo, luchan por los mismos anhelos:

levanto mi copa al poeta sincero,  
—talla de roble, el cuerpo; pluma, el alma, de nidos—  
pensador que, a su pecho, pone dogal severo,  
y luego... piensa con latidos;  
levanto mi copa al poeta del drama  
catalán, tu cohermano en la fama,  
que ha narrado tu vida; y que, parco  
sólo para sí mismo, cuando podía fiero,  
con su arpa de oro remedar a Homero,  
se contenta, pidiendo la pluma a Plutarco.

Forjador claro y neto; padre y marido amante,  
hombre, en fin, de tu tierra, de tu familia, y de  
tu profesión divina que vas hacia delante  
entre el fuego y la luz, con tu amor y tu fe:

levanto mi copa a tu mano que empuña  
la varilla del mago en nuestra edad;  
a la gloria de Cataluña,  
en la paz de la Humanidad;  
y a todo rumbo que tu planta elija,  
y a la mujer en quien tus ojos pones,  
y a la gracia vivaz de tus canciones,  
hecha carne y belleza y ternura en tu hija!

E. MARQUINA

Figueras—Octubre—1921.

Ha fallecido en Palafrugell el  
acreditado industrial y ex alcalde  
de aquella villa don Francisco Fe-  
rrer Marqués.

Descanse en paz y reciba su fa-  
milia nuestro pésame.

La nutrida exposición de pro-  
ducciones literarias en lengua in-  
ternacional, instalada con motivo  
del reciente Congreso de Esperan-  
to, en uno de los magníficos sala-  
nes de las Casas consistoriales,  
gracias a la amabilidad del Excmo.  
Ayuntamiento, podrá ser libre-  
mente visitada durante estos días  
de ferias de 7 a 8 de la noche.

El lunes día 14 del próximo no-  
viembre empezará un nuevo cur-  
so público de Esperanto en el mis-  
mo local donde está instalada la  
exposición siendo la hora de la cla-  
se de 7 a 8 de la noche y a cargo  
del profesor de esta lengua Reve-  
rendo J. Casanovas, Catedrático  
del Seminario.

**Se necesita** dependiente, de  
16 a 18 años de  
edad, que sepa bien leer y escribir. Di-  
rigirse a calle Ciudadanos, 11 CASA  
CARBONELL, inútil sin tener buenas  
referencias.

Se ha cometido un robo con es-  
calo en la casa de campo denomi-  
nada «Llop» de Gaserons, térmi-  
no de San Feliu de Buxalleu, en  
ocasión de no haber nadie en ella,  
llevándose el autor o autores, que  
aún se ignoran, 725 pesetas en  
billetes del Banco de España y  
65 70 pesetas en plata y calderilla.

La función teatral que se cele-  
brará hoy en el «Centro de Unión  
Republicana», está dedicada a  
nuestro ilustre amigo don Salva-  
dor Albert por haber obtenido la  
flor natural en los Juegos Florales  
de esta ciudad.

Además, todas las entidades re-  
publicanas de esta localidad están  
organizando un homenaje a dicho  
amigo, con motivo de su labor li-  
teraria, política y económica.

Oportunamente daremos cuenta  
de los acuerdos y programa si es  
que se puedan vencer las caracte-  
rísticas de la modestia del señor  
Albert, logrando que acepte el  
merecido homenaje.

**Auto Chevrolet** Instalación  
y arranque  
eléctrico. Carrocería sedan y capota  
para verano. Estado nuevo. Pruebas a  
satisfacción.

Vendo por 6.500 pesetas  
GARAGE ALSINA, Ciudadanos, 14

HOJALATERIA = LAMPISTERIA  
ELECTRICIDAD

**Dellie, Caballé y Figueras**

Instalaciones para agua, gas y electri-  
cidad y toda clase de aparatos sanitarios  
Colocación de vidrios de toda clase.  
Construcción de trabajos de hojadelata  
zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5.—GERONA

**Café** Por retirarse sus dueños del  
negocio, se halla en venta el  
acreditado CAFE DEL COMERCIO,  
de San Feliu de Guixols.— Rambla de  
Pi y Margall, 18.

**Enseñanza de Idiomas**  
**Alemán, Francés e Inglés**

Por funcionario del Estado, con lar-  
ga residencia en el extranjero.  
Preparaciones de todo género en  
los tres idiomas.

Traducciones - Correspondencia  
**Ciudadanos, 15 - 4.º - 2.º**  
= De 3 a 5 =

**ARMERÍA : CUCHILLERÍA**  
**EXPLOSIVOS**

**ANTONIO COMPANYYS**

Venta y reparación de  
toda clase de armas y  
accesorios del ramo.

**Autos de alquiler**

Ciudadanos, 4 GERONA

## Por Teléfono

### La Campaña de Melilla

Noticias oficiales de Marruecos

Conferencia de la noche  
del domingo, día 30

#### Parte del Alto Comisario

«Alto Comisario a ministros Guerra  
y Estado.—En territorio Tetuán sin no-  
vedad. Se ha llevado a Tiguissas un con-  
voyo marítimo sin que haya sido hostili-  
zado y Comandante del «Laya» bajó a  
tierra conferenciando con teniente co-  
ronel Orgaz y me comunica que es  
completa la tranquilidad y que el ene-  
migo se ha retirado. El mismo cañonero  
fué luego a Targa desembarcando con-  
voyo y también allí reina absoluta calma,  
como en Uad Lau. En la posición de  
Magán se ha podido hacer la aguada y  
salir la guarnición por los alrededores  
de la posición sin ser hostilizada. Según  
informes, en Tiguissas, Targa, Uad Lau  
han tenido los moros muchas bajas, ha-  
biendo recogido en un solo punto cin-  
cuenta muertos de Gomara y muchos  
de Beniurriaguel y de otras cábilas. Los  
aeroplanos han arrojado 45 bombas  
sobre el zoco El Hach de Beni Ziat  
(Gomara), que se hallaba hoy muy con-  
currido, al parecer con gran efecto.  
En Larache no ocurre novedad.»

«Comandante general Melilla, a las  
21 dice a Guerra.—Novedades ocurri-  
das desde mi telegrama anterior en  
distintos complementos y posiciones  
este territorio son las siguientes. A las  
23 horas de ayer fué tiroteado blocau  
Iguizar número dos, durando el fuego  
media hora, siendo rechazado el ene-  
migo sin novedad por nuestra parte.  
Posición Corona hizo un disparo cañón  
contra grupo enemigo situado entre  
Garet y Tizza que efectuaba trabajos  
fortificación. Comandante militar Cabo  
de Agua, acompañado policía indígena,

recorrió cábila Uad el Hach y márgen  
nes río Muluya, regresando posición  
sin novedad. En zoco el Hach fué pre-  
sentado por indígenas de Beni Sicar  
soldado regimiento S. Fernando, Fran-  
cisco Guzmán Fernández, que se en-  
contraba prisionero. Volaron dos aero-  
planos arrojando bombas sobre poblado  
Tauriat, haciendo blancos.»

#### Detención de Luis Nicolau

«Cumpliendo instrucciones del Di-  
rector general de Orden público, dos  
funcionarios del Cuerpo de Vigilancia  
de España, después de dos meses de  
trabajo han logrado descubrir y señalar  
a la policía de Alemania el paradero de  
Luis Nicolau (a) Leopoldo Noble y su  
mujer Lucía Joaquina Concepción, au-  
tores del asesinato del Excmo. señor  
don Eduardo Dato, los cuales por ello  
han sido detenidos en Berlín, tramitán-  
dose su extradición. No acusan novedad  
alguna las noticias recibidas de provin-  
cias.»

#### Prisioneros libertados

Madrid, 41. A las 16.

Se han presentado en Monte Arruit  
los prisioneros de los moros que logra-  
ron fugarse llamados: Francisco Muriel  
López, Ramón Delbé Pizon, artilleros;  
Cipriano Ardamuz Bardamí y Miguel  
García Arragan, de infantería.

**Gran surtido en panecillos,  
turrónes de todas clases,  
barquillos, y champagne**

lo encontrarán en la

**Confitería de L. BUSQUET  
LLONGARRIU,**

Huertas 4.-Gerona. (Frente Pescadería)

OFICIAL DE PASTELERÍA.

—Se necesita. Razón: La Liqui-  
dadora. Rambla de la Libertad.  
Arcos.

## BANCA Y BOLSA

Operaciones efectuadas en Barcelona el día 31 de Octubre de 1921

### Información de la BANCA BUSQUETS, de Gerona

OPERACIONES A PLAZO:		CAMBIOS EXTRANJEROS	
Interior 4 %	Fin Septbre. —	Francos	54'65
Exterior 4 %	—	Suizos	137'50
Acciones Norte	—	Belgas	53'60
» Alicante	—	Libras Esterlinas	29'43
» Andaluces	—	Dollars	7'51
» Orenses	—	Liras	27'90
» Banco Hisp. Colonial	—	Marcos	4'35
» Crédit Mercantil	—	Coronas	0'45
» Banco Hisp. Rio Plata	—		
Oblig. Cáceres, variables	—		

# SKF

Vuestra prosperidad económica durante el año 1922, la conseguiréis montando vuestras máquinas y transmisiones con los rodamientos a bolas S. K. F.

## GRAN STOCK

PLAZA CONSTITUCION, 3.-GERONA

**TOMÁS, SOLÉS & COMP. S. en C.**

Fundición de HIERRO de toda clase de piezas

Fundición de BRONCE, LATON ALUMINIO y otros metales

TALLERES DE CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN de toda clase de maquinaria

SOLDADURA AUTÓGENA

Instalaciones completas de TURBINAS HIDRÁULICAS

Amasaderas mecánicas (HISPANIA)

Maquinaria para HERREROS

MOTORES - BOMBAS - NORIAS - PRENSAS

TRANSMISIONES

COJINETES - EJES - POLEAS

RUEDAS DENTALES

# Tomás Solés & Cia

S. EN C.

## - GERONA -

Plaza Constitución, 3

FUNDICION Y TALLERES.-

Calle de Barcelona, 39 bis.

NO DEJEIS DE VISITAR ESTA CASA

## GARAGE CENTRAL GERONA

Autos *Ford* disponibles para entrega inmediata

Nota de Precios sobre vagón Cádiz

Touring, 5 asientos, sin arranque.	5.965 pesetas
» » » con arranque	6.350 »
Chasis común	4.230 »
» camioneta con neumáticos o mazizos.	5.635 »
Tractor Fordson	7.800 »
Arados Oliver N.º 7	1.200 »

### GARAGE

Plaza Marqués de Camps  
Teléfono Urbano núm. 51

### REPARACIONES

Calle de la Industria  
Teléfono Urbano núm. 270

Teléfono Interurbano, núm. 24

# ¡ATENCIÓN!

Agricultors, Armadors, Automovilistes, Fabricants, Comerciants

# ¡ATENCIÓN!

Motors 'Bautzener' de 1 i mig a 30 HP. i demás potencies. 180 revolucions. Els més econòmics. Gasta 11 a 14 cèntims cavall per hora.

Funciona amb gasolina, benzol, petroli, gas pobre i del enllumenat i amb olis pesats

Carburadors "Pallás," econòmics sens rival, aplicables a qualsevol tipus de motors =

Metall antifricció per a màquines corrents, xocs, ressiencia, velocitat, etc.

TOTA CLASSE D' ACCESSORIS PER AUTOS I MAQUINARIA

**F. GAVILÁ I VENTURA** Major, 42, 2.º **PALAMÓS**

Agent exclusiu per a la provincia de Girona

## GARAGE CALLICÓ

TELÉFONOS: URBANO, NUM. 52 ; INTERURBANO, 55

Venta de Automóviles de las mejores marcas europeas y americanas

ACCESORIOS Y REPARACIONES

AUTOMÓVILES DE ALQUILER

GERONA. - JAIME I, NÚM. 4

# ¡MÁQUINAS PARA ESCRIBIR, NUEVAS

Underwoods,  
Mercedes,  
Corona

y Senta

30 por 100 de economía verdad con respecto al precio de otras Casas.

Nada perderá V. si nos visita antes de comprar.

Cintas, papel carbón y accesorios para cualquier máquina

Copias mecanográficas y enseñanza de mecanografía

Reparaciones garantizadas

**Casa Beltrán** Plaza del Oli, 6